

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVII—Número 9.165.

SUSCRIPCIÓN Un mes . . . . . 2 pesetas  
Extranjero (trimestre) . . . . . 10

Palma, Martes 12 de Octubre de 1920.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32—Teléfono n.º 6



## LA SEÑORITA

### Doña Catalina Tomás Zaforteza y Villalonga

Ha fallecido, en la madrugada de ayer, en el predio ALFABIA habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

A. F. R. I. P. A.

Sus desconsolados padres, hermanos, hermanas políticas y demás parientes, ruegan a sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el próximo jueves, 14 de los corrientes, en la parroquial iglesia de San Jaime, a las once.

No se invita particularmente.

Los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca, Lérida y Tenerife, se han dignado conceder 50 días de indulgencias por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

## DEL MOMENTO

### FIESTA DE LA RAZA

Celébrase en el día de hoy [la llamada fiesta de la Raza, diada consagrada a una estirpe que en otro tiempo supo extenderse más allá de su patrio solar para ir a formar en el Nuevo Mundo nuevas patrias, nuevas civilizaciones, patrias, que un día, siguiendo el impulso natural que nos mueve hacia la obtención de una personalidad propia, independiente, se separaron de la metrópoli, se separaron de la patria que las había formado a costa de sus esfuerzos y sacrificios después de redimir aquellas tierras de su condición primitiva e inculta.

La fiesta del día de hoy, es a la vez que un recuerdo a los días en que la nación española, formada por una raza audaz y aventurera, supo mantener su poderío allende los mares, una fiesta de aproximación entre la vieja patria española y las repúblicas americanas nacidas y formadas bajo la influencia de nuestra España. Una fiesta de aproximación, de amistad, de recuerdo; una fiesta consagrada a robustecer una amistad que debe cultivarse y mantenerse de cada día más, una amistad que unos acontecimientos fatales habían entibiado; pero que ha de resurgir con todo entusiasmo, porque así conviene a los intereses, morales y materiales, de la patria madre y de las nacionalidades americanas de origen español.

Por su origen, por ser una misma la lengua que hablamos, por sernos comunes los valores intelectuales, por sernos convenientes intensificar nuestras relaciones comerciales, fácil es de comprender la gran importancia que tiene esta fiesta hispano-americana que hoy se celebra, la que debe procurarse sea de cada año más importante, más brillante, más ferviente; que de cada año, popularizándose, se celebre con mayor entusiasmo, para que llegue a ser en realidad una verdadera diada en la que se consagre cada año una amistad inquebrantable y una comunión de cada vez más íntima entre unos pueblos hoy separados; pero que un día vieron unidos sus destinos bajo una misma bandera y poderío, de cuya unión conservábase todavía vestigios que no habrán de desaparecer jamás.

Falta empero que esta fiesta se popularice, que sea una fiesta que llegue al pueblo, que sea una verdadera diada en la que toda una raza, una raza que fué poderosa, una raza, que muy por encima de sus defectos y de sus pasiones, ha sido, es y será una raza selecta, creadora de grandes obras, cuyas heroicas empresas lograron en otro tiempo conquistar la hegemonía del mundo y conquistar todo un nuevo mundo para integrarlo al mundo de la civilización.

Somos hijos de esta raza mil veces heroica y fuerte, y deber de todos es contribuir con el entusiasmo de nuestros corazones a una fiesta que para honrarla se celebra, a una fiesta que en un día determinado, junta, en una bella comunión espiritual a los hijos de la vieja metrópoli con aquellos otros hijos de la madre patria, que separados por ley de vida de sus progenitores, mantienen en las Américas unos pueblos, que por muchas de sus cos-

tumbres y por su habla, son aun España misma, una España joven, transportada al nuevo continente.

### PALABRAS DE UN MUNDANO

#### El fracaso de las joyas

Lo he dicho siempre: llegará un día en que las joyas representen un signo de ordinario, y en que los más valiosos collares con que hoy se envanece en las opulentas damas y las cocotas más distinguidas, se coloquen en el pescuezo de los perros. La afición a las joyas es un atavismo hacia las épocas primitivas de la Humanidad. El adorno personal es todavía uno de los signos que caracterizan a los salvajes. Entre los pueblos civilizados el uso de las joyas distingue igualmente al «parvenu», al hombre recién llegado al mundo de los escogidos. El fracaso de las joyas será un hecho muy pronto. Una Sociedad alemana, dedicada a la fabricación de dinamita—¡oh, la claridad de los símbolos!—, la Sociedad Nobel, ha conseguido fabricar diamantes tan buenos como los mejores del Transvaal. El procedimiento se debe al doctor Sentner, gran conocedor de los secretos y propiedades del carbono, el cual se ha comprometido a fabricar algunos centenares de quilates diarios, confiando en que muy pronto y en cuanto tenga montados unos hornos especiales de gran presión, podrá producir miles de quilates de diamantes, del tamaño y condiciones que se deseen.

La consecuencia de este invento, no puede ser otra que el desderrido del diamante como pedrusco suntuario. Nadie llevará diamantes dentro de poco, porque como será imposible distinguir los auténticos de los fabricados «dinamiteramente», los elegantes, los presumidos o los ostentosos, no querrán que sus amigos les digan: ¿ese diamante que lleva usted en la corbata es de boro?

Congratulémonos de este desderrido de la bisutería... Y a propósito de cañones. ¿No les parece a ustedes feísimo, disonante, cursilón y otra porción de cosas este vocable galeista, sacado de la voz francesa «bijouterie», equivalente a nuestra palabra «joyería»? Bisutería, que precisamente aplicamos mal, puesto que nosotros llamamos «bisutería» a todo lo que es joya falsa, joya de relumbrón y de escaso valor, «todo a sesenta y cinco», como ahora se dice, no puede entrar en nuestro léxico sin faltar a la seriedad y nobleza de nuestros vocablos, que siempre han expresado las ideas con justeza y propiedad, sin subterfugios ni mixtificaciones de ninguna clase. Bisutería es un vocablo falso, de similar, que no es más bonito ni más eufónico que el castizo «quincalla» con que se expresa la misma idea sin galicismo de ninguna clase. Llamemos, pues, «quincalla», «quincallería» y «quincallero» a lo que cuatro galiparlanter han querido expresar con el vocablo francés estropeando «bisutería».

Y después de hacerlo así, alegrémonos del desastre que amenaza a los quincalleros y diamantistas con este invento que permite fabricar joyas finas al precio de las alubias; quiero decir, al precio que tenían antes las alubias... En lo sucesivo un collar de diamantes vendrá a costar lo mismo que ahora cuesta uno de pastas para sopa.

Martínez Yagüez

### NUEVO SISTEMA PEDAGÓGICO

#### Autonomía de los alumnos

Un curioso experimento pedagógico que ha dado al parecer excelentes resultados, se ha hecho en la escuela de Halloway (Londres). El profesor de francés

—dice un periódico—considerando erróneo el sistema usual, en el que el profesor es el sólo árbitro de la conducta de los alumnos, delegó hace dos años en estos sus poderes disciplinarios, limitando la propia actividad a la enseñanza.

La disciplina de la clase fué, pues, confiada a un Comité elegido directamente por los alumnos, investido del derecho de castigar y de recompensar y responsable del régimen interior de la escuela y del orden y la propiedad de los alumnos.

Al principio, surgió una crisis: dos alumnos que no habían obtenido los doce puntos reglamentarios de aplicación, fueron castigados y no quisieron someterse al castigo. Entonces la clase nombró un jurado de doce alumnos, el cual juzgó el caso. El presidente del jurado, dirigió un discurso a los culpables, exhortándoles a aceptar el castigo (puesto que lo habían merecido) como buenos «sportsmen». Esta apelación a su lealtad, fué de seguro efecto. Los dos rebeldes se sometieron inmediatamente y desde entonces no ha habido ningún otro conflicto. Cuando uno de los alumnos no ha obtenido los doce puntos prescritos, se presenta espontáneamente al Comité para ser castigado, pero los castigos han llegado a ser tan raros, que uno de ellos constituye un verdadero acontecimiento.

#### Nuestros colaboradores

### LOS PERIODISTAS DE ANTAÑO

## Emilio Girardin

#### (CONCLUSIÓN)

Girardin, fiel a su frase «es necesario tener una idea nueva cada día», no pasaba horas veinticuatro sin concebir y aun madurar un proyecto favorable al mejoramiento de las clases humildes, pero, repartiendo desmesadamente las energías, no acertaba a dar la debida virtualidad a sus concepciones. Con todo, la Francia de Luis Felipe le sería deudora de benéficos institutos si hubiera estado a la altura de su genio.

Girardin, que comprendía las desventajas de la instrucción clásica que educa a la juventud en la ociosidad, cuando no la encarrila en una viciosa pedantería de ateneo, dió capital importancia a la educación profesional que forma hombres prácticos, diligentes y útiles a la sociedad. De acuerdo con sus convicciones concibió su *Instituto Rural*, fundó el de Coetbo, y a expensas del Príncipe de Chimay logró ensayar una escuela profesional en el Castillo de Menars, sin conseguir atraer la juventud de su época que dilapidaba el tiempo en los clubs políticos o en escarceos literarios. Si se añade que a su iniciativa se debe la fundación de cajas de ahorro, que tanto se multiplicaron en el reinado de Luis Felipe, se tendrá una sucinta idea de la meritísima labor de Girardin en las gloriosas primicias de su vida.

La labor de éste, no merecía, como se dijo en mi anterior artículo, el apoyo de los órganos de la prensa ni del gobierno de Luis Felipe; pero con elevación de ánimo presenció en la primera época de su actuación el gesto de la ignorancia desairándose, y el bloque de la rutina en las altas esferas burocráticas, dilatando su paciencia.

Elegido diputado y ganoso de alguna popularidad fundó un periódico político, que se vendió a cinco céntimos el ejemplar. La prensa escandalizada protestó contra el audaz innovador que osaba atentar a la sabia previsión y buena administración de las publicaciones de aquel entonces: folletos diatribas, la ira con virulencia rebosó en los corazones despechados.

Girardin defendióse con la Aritmética en la mano; pero la discusión se disvirtuó hasta tomar un carácter marcada-

mente personal, y para vindicarse su honor, contra las prácticas de la época, acudió el ilustre periodista a los tribunales de justicia. Ante tan insolito procedimiento, un clamoreo universal levantóse contra Girardin y éste, faltándole en tan críticos momentos, la serenidad, amenazó a sus enemigos con la publicación de unas *Biografías difamatorias*, lo cual fué lo mismo que echar leña al fuego. Armando Carré, otro periodista ilustre, airado, pidió explicaciones y, no satisfecho con las que se le dieron, exigió de Girardin que renunciara al proyecto de las anunciadas *Biografías* o la reparación por medio de las armas. Este aceptó el reto y el 22 de julio de 1836 se encontró con Carré en Vicennes. Carré fué herido de gravedad, falleciendo el 24 siguiente.

Después de estos sucesos aumentaron las provocaciones de los émulos de Girardin, pero el nuevo periódico *La Prensa* ya tenía conquistada una buena parte de la opinión, y su director no se creyó en el caso de contestarlas.

A partir de este episodio, Girardin entró de lleno en la vida política, en la cual no le seguiremos, pues, sobre confundirse su nueva actuación con una parte de la Historia de Francia, mi solo objeto ha sido dar a conocer muy sumariamente las iniciativas del célebre escritor con ocasión de la muerte de un estimado periodista español, Emilio Girardin que había nacido en 1803, falleció en 1881.

Y malamente, diré que los que han estudiado las fases del progreso del periodismo desde 1831, en que empezó a actuar Girardin, hasta 1920, habrán observado que la *prensa*, si bien ampliando naturalmente su esfera de acción, ha seguido la trayectoria que trazara el famoso publicista francés.

M. Mora Guasp.

## Taurófilas

#### Los toreros heridos

Sánchez Mejías.—En Bilbao fué cojido el diestro Sánchez Mejías, al dar un pase con la mano izquierda el toro le cojió

dándole una vuelta de campana y produciéndole un puntazo en el escroto y un varetazo en la cadera.

Las heridas son leves, pero la última noche tuvo fiebre.

Luis Freg.—Después de curado en la enfermería de la plaza de Toros de Madrid, fué trasladado a su domicilio, donde el doctor Pagés le practicó una nueva cura.

Se le puso una inyección de suero antitetánico.

La cornada tiene veinte centímetros de extensión por tres de profundidad.

Ayer por la mañana se le efectuó otra cura, y hoy se le dilatará la herida, para darla otro desague para que cicatrice pronto.

Carnicerito.—Al regresar de la corrida en que ha confirmado su alternativa fué operado por el doctor Albéniz de la cornada que sobre el año le causó un toro de Robles en Villamantilla el pasado día 30.

Carnicerito que no quiso ponerse en cura hasta pasado el día de hoy, se encuentra en estado satisfactorio.

Valencia.—Su herida, lo mismo que la de Segurita, tiene afortunadamente, pequeña importancia, y el diestro madrileño estará curado dentro de unos quince días.

Antonio Sánchez.—El madrileño Antonio Sánchez se encuentra mejorado de la cornada que le infirió un toro de Sarga el domingo pasado en la plaza de Zaragoza y por esta causa ha perdido las corridas siguientes: 29 y 30 en Siles (único matador), el 3 de octubre en Bayona con Norberto Miguel, toros de Arribas y empezará a torear el 6, 8, 9 y 10, en Algemesi, con Vaquerito, Olmos y Gallito de Zafra, el 16 en Guadalajara, 17 en Barcelona y 24 en Madrid.

Sánchez Torres.—El pundonoroso matador de novillos Sánchez Torres, continúa mejorado de la cornada que recibió el 26 del pasado en la plaza de Córdoba.

La herida presenta buen aspecto y la inflamación de la pierna ha bajado, habiendo cedido también la fiebre.

Los doctores que asisten al diestro consideran que ha desaparecido el peligro de muerte.

## POR TELÉGRAFO

### Consejo de Ministros

#### A la entrada

Madrid 11 (7 n.)

Se reunió el Consejo de Ministros. El señor Dato recibió antes la visita de D. Luis Silvela.

El Ministro de la Gobernación señor Bugallal fué el primero en llegar. Dijo que iba a cambiar impresiones con el señor Dato.

Se le preguntó si la entrevista tendría carácter electoral, contestando que no. Tratarían de orden público.

El Ministro de Instrucción señor Marqués de Portago dijo que llevaba autorizaciones y pasaportes de diversas entidades que envían algunos individuos al extranjero.

Preguntado si llevaba algo sobre tarifas ferroviarias dijo:—Esa cuestión se llevará a las Cortes y para ello hay tiempo de redactar la ponencia.

El Ministro de la Guerra señor Vizconde de Eza dijo que el acto de la entrega de la bandera, en Estella, ha resultado patriótico. En Pamplona pasó un día agradable, visitó los establecimientos del ramo de guerra.

De Marruecos no he recibido ninguna noticia. Cree, sin embargo que pronto recibiremos noticias.

El Ministro de Hacienda dijo que llevaba un proyecto para la refundición de la Ley de utilidades.

Madrid 11 (10:30 n.)

A las diez terminó el Consejo facilitándose la siguiente nota oficiosa:

Se autorizó al señor Dato para realizar una pequeña combinación de gobernadores.

Se aprobó un decreto restableciendo el crédito de 14.500 pesetas para premios a los alumnos de las cinco facultades.

Se redactó un proyecto de decreto aclarando las clases de cuchillos y navajas que quedan excluidos de las prohibiciones contenidas en el Real Decreto dictado para la fabricación y circulación de armas.

Se aprobaron varios expedientes entre ellos uno referente a la introducción en España de acciones del Banco del Río de la Plata.

Se aprobó la refundición del texto de la ley de utilidades con las reformas contenidas en la ley de 29 de Abril último.

Se acordó el nombramiento de Director del Tesoro a favor del señor Ródenas y de Director de lo contencioso a favor del señor Díaz Sala.

Igualmente se aprobó un decreto sobre adquisición de material móvil de ferrocarriles.

Se acordó iniciar las obras más urgentes para la defensa de Cartagena en vista de haberse dispuesto actitudes violentas tomadas por los organismos locales de dicha ciudad.

Se aprobó un proyecto de decreto sobre la tasa del azúcar de todas clases, que regirá en el día siguiente de la publicación. En dicho proyecto se reduce 20 céntimos por kilogramo.

Se acordó el reparto a provincias de las existencias en depósitos de arroz y aceites al precio de tasa.

El señor Espada, expuso que las adquisiciones de trigo americano se elevan actualmente a 338.000 toneladas.

Preguntado el señor Bugallal si se había tratado de la fecha de celebración de las elecciones dijo que nada se había tratado sobre este particular.

### Del Extranjero

#### Inundaciones

Madrid 11 (2:35 t.)

De Albi comunican que la crecida del río Tarn ha inundado la parte baja de la población, hundiendo tres casas.

Han resultado dos muertos.

#### Contestación de Lord Curzon

Londres.—La contestación de Lord Curzon a la última nota del ministro extranjero del soviét, rebata las manifestaciones hechas respecto de la ayuda prestada por Inglaterra a Polonia.

Señala la mala fe del soviét al intensificar la propaganda anti-británica.

Añade que Inglaterra está dispuesta a reanudar las negociaciones comerciales siempre que los soviets adopten otra actitud con Francia y cumplan sus compromisos.

Termina diciendo que cuantos barcos bolcheviquistas se aventuren en el Mar Negro y en el mar Báltico se les atacará inmediatamente.

#### Casamiento de Anatole France

París.—Se verificó el casamiento del literato Anatole France con la Sta. Le Prevost.

### El expreso de Escocia

#### Una catástrofe evitada

Londres.—En la línea principal del célebre expreso de Escocia, ha sido evitada una verdadera catástrofe, gracias a la señal de alerta dada durante la noche en Westmoreland.

Un tren de mercancías, que iba en marcha, perdió el eje de un vagón, que descarriló, quedando desenganchado y sobre la vía con los demás vagones, que iban enganchados a él.

La máquina y los vagones delanteros del tren de mercancías continuaron su camino sin darse cuenta de lo ocurrido.

El guardabarrera notó que faltaban las farolas que anuncian el final del tren y al notar esto hizo señales de alerta al expreso de Londres, que se acercaba a toda máquina y que detuvo su marcha haciendo exploraciones en la vía, donde encontró el resto del mercancías descarrilado.

Gracias a la perspicacia del guardabarrera no hubo un choque espantoso, pues el resto del mercancías estaba en medio del puente y el tren expreso hubiera caído probablemente al río en una distancia de 60 pies de altura.

FABRA

Lotería. Véase 4.ª página

# CREDITO BALEAR

## CANJE DE LOS TÍTULOS DE

DEUDA 4% INTERIOR

EMISION 30 DICIEMBRE 1908

por virtud de R. O. del 22 de Julio último

El **CRÉDITO BALEAR**, admite en su Caja de Valores, para cuidar del citado canje, los títulos en cuestión, debiendo llevar unido el cupón vencimiento 1.º de Enero próximo.

## TEATRO BALEAR. Jueves por única vez

# MICKEY

Entrada, 15 cts.

Entrada y Butaca, 50 cts.

## INFORMACION

### De la causa sobre explosión de una bomba

El Abogado D. Tomás Muntaner, defensor de Jaime Mercant en la causa sobre explosión de un petardo en el domicilio del Excmo. Sr. D. José Socias nos ruega hagamos la siguiente aclaración a la reseña en su informe publicado en nuestro número del día 9.

Jaime Mercant era acusado de presunto autor de unos anónimos dirigidos a don José Socias amenazándole de muerte por medio de explosivos. Los únicos elementos de cargo y descargo, existentes en la causa, eran cuatro dictámenes de peritos que comprobaban la letra de los anónimos con la letra de otros escritos indubitados de Mercant escritos por este a presencia del Juez y en partes dados a la compañía cuando estaba de servicio.

Estos dictámenes son: uno dado por los profesores de instrucción primaria D. Jerónimo Castaño, D. Bartolomé Terrades, D. Gabriel Comas y el profesor de Caligrafía del Instituto General y Técnico. Estos cuatro peritos por unanimidad consideraron que los anónimos no eran de letra de Mercant.

Otro peritaje fué dado por D. José Ramis de Ayreflor, Archivero de la Diputación y D. Salvador Ros, Jefe de la Biblioteca Provincial. Su dictamen fué también en el sentido de que los anónimos no eran de letra de dicho Mercant.

Otro dictamen fué dado por tres peritos de Madrid, y este fué en el sentido de que consideraban los anónimos como escritos por Mercant.

Todos estos peritajes se habían practicado y sus dictámenes se habían dado, sin conocer cada grupo el dictamen de los anteriores.

Se dió un cuarto dictamen por otros tres peritos de Madrid, de una manera excepcional, pues a estos peritos se les encargó que examinasen los dictámenes anteriores, cotejasen los anónimos y los escritos indubitados y con este previo estudio dieran su parecer. Este dictamen fué favorable a Mercant, pues estimó que no era el autor de los anónimos.

En estos dictámenes fundó el Abogado Sr. Muntaner su informe para pedir la absolución de su defendido Jaime Mercant.

### Novillada de la Cruz Roja de Palma

En la corrida que tendrá lugar en nuestra Plaza de Toros el próximo domingo día 17, abemos que tomará parte en ella como matador, el distinguido capitán de caballería don Bartolomé Guerrero, que tan buenos recuerdos dejó en el público de Palma al torear el año próximo pasado en la novillada a beneficio de los heridos de Africa. También tomará parte, según dicen, otro aficionado muy conocido y aplaudido de nuestro público.

El viernes por Alicante llegarán los cuatro novillos que deben lidiarse, los cuales inmediatamente de llegados, serán soltados al corral de la Plaza, acto que podrán presenciar cuantas personas tengan gusto en ello.

En uno de los próximos correos del Continente, llegará el aplaudido diestro Torquito, que como saben nuestros lectores, tiene que actuar de Director de lidia.

En el domicilio social de la Cruz Roja (Rambla) se admiten encargos de localidades.

Los precios que regirán será: 30 pesetas un palco de Sombra; 6 de Sol; la barrera de sombra 5 pesetas, 150 pesetas un asiento de grada; la entrada de sombra 250 pesetas, la de sol 150 y 150 y 080 respectivamente las medias entradas.

### Las subsistencias

No vendran harinas.—A pesar de cuanto se asegura respecto a la próxima llegada de harinas, ha juzgar por el siguiente telegrama que de la «Isleña» en Barcelona, ha recibido un comerciante de Palma, mañana tampoco llegará este necesario comestible, debido como de costumbre a los inconvenientes que aquella Aduana opone.

Dice así: «Hasta Aduana reciba permiso Madrid imposible embarcar harina llegado un vagón hace 20 pesetas diarias gastos retención ferrocarril.—Isleña.»

Se acaban las harinas.—En muchas tallas se han agotado las existencias de harinas por lo que no ha podido, ya, fabricarse en ellas pan. Hoy han sido muchas las personas, que, en sus comidas han tenido que prescindir de este indispensable alimento.

La gente se lamenta de esta inaguantable estado de cosas, extrañando que las autoridades no sepan darle solución, máxime habiendo en Palma una importante partida de trigo argentino, llegado últimamente de Valencia, la cual debería estar ya mouturada y a disposición del público.

### Cuestiones obreras

La huelga de carpinteros Hace más de un mes que se planteó la huelga de carpinteros en esta ciudad, y desde aquel entonces, aparte de la intervención oficial llevada a cabo en los primeros momentos, ninguna autoridad ha intentado nuevamente intervenir, para ver de limar asperezas y llegar a una solución.

Se trata de una huelga la cual afecta a muchos cientos de obreros y a numerosos talleres de carpintería y ebanistería que de prolongarse será la ruina completa de las industrias de mayor renombre de Mallorca (la fabricación de muebles) y una de las más importantes de esta ciudad, ya que ella es una de las ramas del gremio de la construcción que a causa de ella tiene paralizadas muchísimas obras.

A nosotros nos consta que obreros y patronos se hallan en buena disposición para renovar las relaciones, así es que consideramos un deber el que el Gobernador señor Díez o el Alcalde u otra persona con autoridad suficiente intervenga en dicha huelga y por todos los medios, con tacto y discreción procure encauzar las discusiones existentes entre patronos y obreros, llegando a la tan deseada solución.

Nosotros esperamos que tanto el señor Gobernador como el Alcalde atendiendo nuestra súplica procurarán con rapidez la solución de tan importante huelga.

### Carta suplicada

«Sr. Director de LA ULTIMA HORA. Muy señor nuestro: Desearíamos la inserción de las siguientes líneas en el periódico de su digna dirección, dándole por ello anticipadas gracias.

Estando en huelga el gremio de carpinteros y ebanistas de esta localidad fuimos desertores de sus filas proletarias dándonos de baja de la sociedad «El Desarrollo del Arte» sin otros motivos que la ofuscación ante las ofertas hechas por nuestro patrón ofertas que a medida que hemos ido reflexionando nos hemos percatado que nada eran ni de mucho comparadas con los perjuicios que nos tenía que reportar el haber de tan mala resolución.

Y para que nuestra dignidad como trabajadores vuelva de nuevo en su verdadero lugar van a la publicidad estas líneas a base de rectificación haciendo constar:

- 1.º Que hemos pedido de nuevo el ingreso en «El Desarrollo del Arte» habiendo sido admitidos.
- 2.º Que nos encontramos de nuevo en las filas de nuestros hermanos de infortunio dispuestos a seguir la lucha hasta lograr el triunfo.
- 3.º Que dicha resolución no obedeció a coacción de ninguna clase por parte de los obreros, dependiendo solamente de nuestra propia voluntad.—Palma 12 octubre de 1920.—Bernardo Pons Calafell, Jaime Vicente Más y Andrés Buades Roig.»

### Notas del Carnet

En la madrugada de ayer falleció tras aguda enfermedad en el predio «Alfahia» la distinguida señorita Catalina Zaforteza y Villalonga.

La distinguida señorita baja a la tierra en la flor de su juventud, cuando un cúmulo de dichas inagotables le sembraba el sendero de su vida.

Muere rodeada de los más caros efectos y simpatías que japtóse siempre en todo momento por su carácter en extremo afable y bondadoso.

El cadáver fué conducido, a esta ciudad, en la mañana de ayer, en tren especial en el que, además del furgón fúnebre, vinieron en varios coches acompañando el cadáver, los Marqueses de la Torre y de Casa Desbrul, tíos de la finada, los hermanos de ésta y varios íntimos de la familia.

En la estación de Sóller aguardaban al cadáver, el Clero de la parroquia iglesia de San Jaime, con Cruz alzada, asiladas de los establecimientos benéficos de esta ciudad y otras muchas personas de todas las clases sociales, que así testimoniaron su duelo por tan sensible y prematuro pérdida.

En las inmediaciones de la que fué puerta de Jesús se despidió el duelo, siendo el cadáver conducido al Cementerio de esta ciudad.

Nos asociamos sentimentamente al justo dolor que en estos momentos embarga a la familia de la finada y hacemos votos para que el Señor conceda el eterno descanso a la finada.

### DE VIAJE

A bordo del vapor «Isleño» han salido esta mañana para Alicante, D. José Rosselló y señora, el industrial D. Agustín Roca, el propietario D. Ricardo Morrell y señora, el industrial D. José Sampere, D. Eduardo Terrades, D. Juan Marqués y D. Manuel Llopi.

### RELIGIOSAS

#### PARA MAÑANA

SANTOS.—San Eduardo confesor; San Fausto mar tir.

CUARENTA HORAS.—Empiezan en Santa Teresa, en honor de su Santa Titular, felicitadora del Carmelo, cuyos cultos le dedican sus hijas y devotos, en unión del Cuerpo de Intendencia Militar, del cual es excelsa Patrona. A las siete misa de exposición. A las nueve Misa mayor cantada por la Rda. Comunidad. Por la tarde a las seis y media Rosario continuación de la solemne Novena, y reserva de S. D. M.

VISITA.—A Ntra. Sra. de los Remedios, en Santa Magdalena.

Santos.—San Eduardo confesor; San Fausto mar tir.

### MILITARES

DESTINOS.—El Coronel de Infantería don José Miranda Zamora ha sido nombrado Sargento Mayor de esta Plaza, en sustitución del de igual empleo don Neivardo Sastrada y Gomez Colon, que ha sido destinado a mandar la Zona de Madrid núm. 1.

ESCUELAS PRÁCTICAS.—Esta tarde ha salido para Felanitx, con objeto de inspeccionar las que están realizando los regimientos de Palma e Inca, el Excmo. señor Capitán General, con su Jefe de E. M. señor Marqués de Zayas y ayudante de campo don Barolomé Gin rt.

PRESENTACIONES.—El Gobierno militar lleva al soldado reservista Eugenio Torner Perez para enterarlo de un asunto que le interesa.

RECLUTAMIENTO. El Excmo. Sr. Capitán General, ha sido autorizado por R. O. telefónica, para conceder servir como agregados en cuerpos de la misma arma, servicio o especialidad a los reclutas del cupo de instrucción que lo soliciten.

### MARITIMAS

El movimiento y situación de buques en el Puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:

No entró buque alguno

SALIDOS.—El vapor «Isleño» para Alicante.

El vapor «Bellver» para Barcelona.

BUQUES A LA DESCARGA.—El 1.º «Pepita», descarga una partida de algarrobas.

El laúd «Juanito» descarga pirita de hierro.

El pailebot «Pedro Compte» prosigue la descarga de la partida de m iz que trajo.

El pailebot «Elias Miguel» descargaba una partida de carbonilla.

El pailebot «Concepción Sala» ha empezado la descarga de la algarroba que ha traído.

El pailebot «Mario» de la m trícula de Alicante, descarga algarrobas.

El pailebot «Pedro Oliver», descarga avena.

BUQUES CARGANDO.—El pailebot «San Miguel» embrcaba es a mañana higos, con destino a Marsella.

El laúd «Angel de la Guardia» ha empezado esta mañana el embarque de una partida de metro.

El pailebot «Virgen del Mar» ha terminado esta mañana el embarque de un cargamen o de madera de pino serrada en tabl s que ha de conducir a Valencia.

El pailebot «Calafiguera» prosigue el embarque de productos agrícolas, con destino a Marsella, para donde saldrá uno de los próximos días.

NOTICIAS.—S irá en breve de Barcelona con destino a Palma, la goleta «Carmelita» de los armadores C yotano Segura y C.º

Ha terminado la descarga de la partida de madera que trajo el pailebot «Rayo»

Queda este buque en expectación de destino, no sabiéndose si embarcará un cargamento de corteza de pino o la partida de ladrillos del pailebot «Mirabet» para conducir a la Habana.

El pailebot «Mirabet» continuaba hoy su descarga al objeto de precederse inmediatamente después que la haya terminado, a la reparación de la vía de agua que tiene abierta.

Actualmente hay en este puerto tres veleros que descargan partidas importantes de algarob.

### De Teatros

#### Principal

Reina extraordinaria animación para la corta temporada de ópera que ha de celebrarse en este coliseo, empezando el sábado próximo. El abono ha quedado abierto en taquilla y son ya en gran número las personas que han adquirido palcos y butacas, lo cual hace suponer que la sala de nuestro primer coliseo se verá muy concurrida todas las noches.

Este interés por la próxima temporada tiene su explicación teniendo en cuenta que con estas funciones se presenta a sus paisanos el notable barítono mallorquín Matías Morro, que viene ya sancionado por el aplauso de los públicos de América e Italia.

En Palma hay verdadera expectación para oír a Matías Morro, máxime después de la brillante temporada que ha realizado en el Liceo de Barcelona.

Con Morro vienen además artistas de gran valía, tales como el mezzosoprano Sonia Despant la celebrada artista francesa creadora de la *Carmen*, el notable tenor Mario Cortada que con tantas simpatías cuenta en Palma, las sopranos Carlota Delys, Mercedes Pujol y Emilia Vinas, el tenor Santhui, creador del Vasco di Gama y el Lázaro, y el barítono Nolla de espléndidas facultades.

Avalora los méritos de estos artistas la excelente dirección del maestro Sabater, cuyo nombre solo es garantía de un excelente conjunto.

#### Lírico

Ayer se estrenaron los episodios 9.º y 10.º de la serie *La prueba de hierro* celebrando el público una vez más las emocionantes peripecias que ocurren a los protagonistas.

Hoy se repetirán dichos episodios y además se despedirán de nuestro público los acróbatas Mlle. Gaby y la canzonetista Elhilda de Nil.

Para mañana miércoles anuncia la Empresa que a petición del público continuará en este teatro la proyección de la sensacional serie *La casa del odio* que había empezado en el Principal.

Se proyectarán mañana los episodios 7.º y 8.º

El jueves tendrá lugar el debut de *Los Lanzis*, equilibristas, manipuladores, juggleurs y el de la celebrada canzonetista de dicción Nita Solves artista que viene precedida de gran fama y que acaba de trabajar durante 35 días consecutivos en uno de los principales teatros de variedades de Barcelona.

#### Balear

El jueves, como ya hemos dicho, se dará una única y extraordinaria proyección de la sensacional película *Mickey*, a precios populares.

### GAUETILLAS

—Transporte de cerdos. Hoy ha llamado la atención, el hecho de haberse empezado el trasporte de cerdos desde la estación de los ferro-carriles al puerto, por medio de camiones automóviles, que cada viaje trasportaba unos 20 animales de esta clase.

En esta forma han sido conducidos al puerto durante esta mañana un centenar de cerdos.

—Riña en Campanet. La guardia civil del puesto de La Puebla, ha comunicado al señor Gobernador que en la madrugada del día 8 riñeron dos vecinos de Campanet, en el pueblo mismo, asestando uno de los contendientes al otro una cuchillada en el vientre que le dejó mal parado. La esposa del herido que también intervino en la contienda recibió varios pu-

ñetazos en la cabeza a consecuencia de los cuales fué presa de congestión cerebral.

La guardia civil detuvo al agresor, entregándolo al señor Juez, quien instruyó las diligencias, para el esclarecimiento del hecho.

—Ropas recibidas. Los señores Gumbau, propietarios los almacenes de este nombre, instalados en las calles de Jaime II y Escursach, nos manifiestan haber recibido un completo y variado surtido de ropas, novedades para las temporadas de Otoño e invierno.

—Novedades. Don B Mercadal, sastre, nos participa haber recibido un elegante y variado surtido de géneros para la próxima temporada de invierno.

—Las Señoras que usan los Verdaderos Preparados de BELLEZA Vasconcell aprecian su encantadora eficacia para aumentar la belleza natural y corregir todo defecto estético.

Folleto explicativo gratis.—El Japon. — Granos, bronquitis, herpes, etc. Use *Gotas Madres Sulfurosas Bar.* Preventivas de la GRIPPE y enfermedades contagiosas. Frasco 3 pesetas.

### De la Región

#### INCA

La hermosa exposición artística, organizada en el Centro Instructivo, de la Plaza Mayor, acabará el 15 del corriente. Todos los que no han admirado aun las quinientas obras expuestas, aguas fuertes y pintas secas, de los mejores artistas franceses, deben aprovechar la ocasión para hacerlo en seguida y comprar a precios ventajosos algunos de estos cuadros de valor, firmados por sus autores.

#### DE PORTO COLOM

En extremo simpática resultó la fiesta organizada el día 10 del corriente en la Escuela Nacional de Porto-Colom (Felanitx), con motivo de la repartición de las libretas de ahorro y previsión de la nueva Mutualidad Escolar, denominada «Porto Colom», cuyas libretas, encabezadas con cincuenta céntimos, fueron obsequio del Maestro, don Mateo Palmer Garau, a sus queridos alumnos.

A las cinco y media de la mañana se reunieron en la iglesia, alumnos y Maestro, para oír devotamente la Santa Misa y recibir la Sagrada Comunión.

A las ocho, las Autoridades, los padres y los alumnos se reunieron de nuevo en el local de la Escuela, recientemente adornado por un sencillito, pero artístico friso pintado con alegorías marítimas, que daba un aspecto risueño a este centro docente.

El Sr. Profesor dió a conocer las ventajas que proporciona a la infancia el hábito del ahorro, exhortando a los padres para que aporten su valioso apoyo en bien de la educación e instrucción de sus hijos, inculcándoles la idea de previsión, de donde mana la alegría, la felicidad y el progreso.

Seguidamente el Rdo. Sr. Rector dirigió la palabra a los asistentes, encargándoles que secundaran la labor emprendida por su Maestro. En el mismo sentido habló el Sr. Alcalde del mencionado pueblo.

Después de repartidas las libretas, acompañadas de un simple recordatorio, se dió por terminado el acto, quedando todos en extremo satisfechos.

Nuestra más cordial enhorabuena a este joven Maestro que tanto se afana en el cumplimiento de su deber.

### AVISO

Se desean vender dos partidas de cal hidráulica ex ranjera. Para informes dirigirse a Don Gabriel Mulet agente de Aduanas a quien se dirigirán las ofertas bajo sobro cerrado cuya apertura verificará día 14 del actual siendo aceptada la más alta si el precio acomoda.

### Casa amueblada

Se desea buena casa amueblada en el interior de Palma, o chalet en sitio ameno cerca ciudad. Pagarase bien contratándose por algunos meses.

Ofertas al Centro de Anuncios.

### Asistencia Palmesana

Ultimado, por la Comisión nombrada al efecto, el proyecto de reforma del Reglamento de esta Sociedad, a partir de esta fecha, y a las horas de 1830 a 2030, queda de manifiesto en el despacho de Secretaría y a disposición de los señores socios que deseen examinarlo.

Palma 12 octubre 1920.—P.A. de la J. de G.—El Secretario., Antonio Garau y Vidal,

### Joaquín Pascual

#### ABOGADO

ha trasladado su despacho y domicilio Huer tos, 22, entresuelo y principal.

### CORREOS

#### Academia RIERA-FERRER

OFICIALES DEL CUERPO

Rubí, 14-4.º-2.º

Clases por Secciones

RESULTADOS OBTENIDOS

Convocatoria de 1917

Aprobaciones en examen previo . . . 4

Id. en los ejercicios de oposición . . . 5

Convocatoria última

Aprobaciones en examen previo . . . 14

Id. en los ejercicios de oposición . . . 3

### loven aprendiz

Se necesita en la Casa Lasalle, San Nicolás, número 31.

### SE PRECISA

Aprendiz confitero o medio oficial. Informes Horno Canet—Teatro.]

**TEATRO PRINCIPAL**  
 10 UNICAS FUNCIONES 10  
 por la Compañía de Opera italiana en la cual figura nuestro paisano el barítono  
**Matias Morro**  
 80 artistas de uno y otro sexo 80  
**Debut sábado 16 de Octubre**  
 CON LA OPERA DE VERDI  
**Rigoletto**  
 Precio entrada y butaca  
**por abono 3'90 PESETAS**  
 OBRAS QUE SE CANTARÁN  
 Rigoletto, Barbero de Sevilla, Carmen, Pescadores de Perlas, La Africana y La Dolores.  
 Ha quedado abierto el abono en taquilla.

**EN EL CONSISTORIO**  
 SESION DE HOY  
 A las 12:15 de esta mañana ha continuado la sesión municipal que fué suspendida en el día de ayer.  
 Preside el Teniente de Alcalde don Alejo Corbella y asistiendo los concejales señores Villalonga, Barceló, Rosselló, Muntaner, Trián, Bisbal, Pascual, Obrador, Martínez, Coll, Quitana, Comas, Font y Monteros, Aguiló, Forteza, Rosselló Servera, Ramis de Ayreñor, Fons y Roca Waring.

**El registro de sindicalistas**  
 Reanudada la sesión el Presidente señor Corbella manifiesta que por la reseña que de lo tratado en la sesión secreta celebrada en el día de ayer, por la prensa diaria, se ha enterado que en ocasión de hallarse encargado accidentalmente, se acusó con su firma una comunicación certificando que el Francisco Mercant era considerado como un sindicalista de ideas extremadamente exaltadas, cuya certificación no recuerda haber firmado, y que desde luego si la firmó fué sin dudar por haberse presentado a la firma sin que fuese impuesto de su contenido.  
 El señor Martínez Rosich, dice que acepta en un todo las manifestaciones del señor Corbella, pues sabe muy bien por haber ocupado la Alcaldía, la posibilidad de firmar sin tener pleno conocimiento de lo que se autoriza, dada la manera como se tiene que recoger la firma de los alcaldes.  
 El señor Muntaner dice que el ya expresado largamente en la sesión secreta cual era su opinión en cuanto a este asunto.  
 El señor Font y Monteros, dice que después de haber reseñado la prensa lo tratado y acordado en la sesión secreta, celebraba que el señor Corbella lo hubiese llevado a la sesión pública.

**Homenaje a don Juan Alcover**  
 El señor Pascual usa de la palabra manifestando que un grupo de admiradores del ilustre vate mallorquín don Juan Alcover, queriendo rendir un justo homenaje al artista, pensaban regalar a la ciudad, una estatua simbólica de la inspirada composición *Sa Serra*, para que sea emplazada en esta ciudad.  
 Como sea, añade, que se ha pensado emplazarla en el jardín de la Glorieta, y estimando que aquel lugar no es el más a propósito para ello, propone que el Ayuntamiento acuerde que sea colocada en la plaza de San Francisco, proponiendo además que se apruebe también la construcción de un jardínito en aquella plaza.  
 Después de breves manifestaciones de los Sres. Forteza y Barceló, se acuerda que el asunto pase a la Comisión de Monumentos para que informe la manera de llevar a la práctica lo propuesto por el Sr. Pascual.

**Las garantías constitucionales**  
 El mismo señor concejal propone que

ante la persistente suspensión de las garantías constitucionales en España, cuya suspensión juzga injustificada en la actualidad, y toda vez que nos encontramos ante la convocatoria de unas elecciones generales, en cuyas circunstancias debe subsistir más que nunca un régimen de libertad, propone que el Ayuntamiento, como ha hecho ya en ocasiones anteriores, acuerde dirigirse al Gobierno solicitando el levantamiento de dicha suspensión.  
 El Sr. Barceló Rosselló, se muestra disconforme con lo propuesto por el Sr. Pascual, manifestando que nadie mejor que el Gobierno puede estimar la oportunidad de tal medida, que si es necesaria debe mantenerse. Cree que apesar de la referida suspensión se disfruta en España un régimen de libertad.  
 El Sr. Pascual insiste manifestando que por causa de la suspensión de las garantías constitucionales hay en España multitud de sociedades obreras clausuradas y otras tantas publicaciones suspendidas.  
 El Sr. Barceló dice que no se ha enterado de ello apesar de leer buena parte de la prensa izquierdista. Cree que el señor Pascual trata de congraciarse con las izquierdas, no perdiendo ocasión para hablar de libertad y temas por el estilo.  
 Interviene el Sr. Bisbal, manifestando que se adhiere a lo propuesto por el señor Pascual. En cuanto a lo manifestado por el Sr. Barceló, he de decir que en un mes solamente el diario *El Socialista* ha sido denunciado diez y ocho veces, por reproducir artículos publicados hace cuatro años y que ha sido suspendida la publicación de algunos periódicos obreros.  
 El Sr. Alcalde, después de anunciar que los conservadores votarán contra la proposición, pasa a votación la misma, la cual es aprobada por 10 votos contra 7.  
 (Mientras se estaba procediendo por el Secretario al escurrimiento de la anterior votación han entrado en el salón los concejales Sres. Ramis de Ayreñor, Fons y Roca. Los conservadores y mauristas querían que estos señores tomasen parte en la misma, oponiéndose a ello los liberales e izquierdas. Después de una movida discusión se ha pasado a votación si debían o no votar dichos señores, habiéndose acordado por trece votos que no).

**La cuestión de las harinas**  
 Usa de la palabra el concejal Sr. Roca, tratando de la cuestión de las harinas, refiriéndose a determinadas actitudes que se dice piensa tomar la Cámara de Comercio.  
 El Sr. Obrador manifiesta que el tiempo va dándole la razón.  
 Oportunamente—dice—advertir el peligro que corrimos por causa de la circular dictada por la Comisaría de Abastecimientos, de quedarnos sin harina para el abasto de la capital.  
 Gracias a mi actitud y al celo con que nuestro Alcalde atendió mis indicaciones, se dispuso que la Comisión que fué a Madrid gestionase la derogación de la medida dictada. En Madrid se convino con nuestros comisionados que quedaría sin efecto aquella disposición, y así se mani-

festó a nuestro Alcalde y al Presidente de la Cámara de Comercio, ante nuestros diputados y demás comisionados.  
 A pesar de lo que se dispuso en la orden decretada con motivo de la visita hecha por nuestros comisionados, sigue subsistentes las dificultades, pues según un telegrama recibido por un comerciante de esta capital, fechado ayer tarde en Barcelona, continúa la Aduana exigiendo permisos superiores antes de autorizar los embarques.  
 El Sr. Corbella, abundando en las consideraciones hechas por el Sr. Obrador, estima que el caso es de suma gravedad.  
 El Sr. Pascual manifiesta que el caso presenta dos aspectos, el moral y el material, a cual de mayor gravedad. En primer lugar nos hallamos frente a una casi segura falta de pan, y después ante el incumplimiento por parte del Gobierno de una palabra empeñada a nuestro Alcalde y demás representantes.  
 Después de algunas energías consideraciones, propone que el Ayuntamiento acuerde visitar en Corporación al señor Gobernador civil, que es el representante del poder central rogándole que por el primer correo embarque para Madrid, y que no regrese a la provincia mientras tanto no consiga del Gobierno órdenes terminantes que garanticen el cumplimiento de la última disposición dictada.  
 Así se acuerda, levantándose acto seguido la sesión.

**Visita al Gobierno Civil**  
 Esta tarde a las cuatro y media, conforme al acuerdo tomado en la sesión de esta mañana, el Ayuntamiento ha visitado al Sr. Gobernador Civil.  
 Han asistido los concejales Sres. Aguiló, Ramis, Pascual, Obrador, Rosselló, Rosselló, Trián, Coll, Villalonga, Forteza y Buades, presididos por el Sr. Corbella.  
 Les ha recibido el Sr. Diez García, a quien el Sr. Corbella ha expresado el acuerdo tomado.  
 El Sr. Gobernador ha contestado diciendo que lamentaba la peligrosa situación que atravesamos; pero que estimando que el mismo efecto habrá de surtir una comunicación telegráfica que una visita personal a los Ministerios, que se limitaría a transmitir al Gobierno un despacho dándole cuenta de la situación.  
 Después de breves manifestaciones más del señor Corbella y Diez García, se ha dado por terminada la entrevista y por cumplimentado el acuerdo.

**Sorteo Navidad**  
 PRIMER PREMIO  
**12 millones de pesetas 12**  
 Administración de Loterías n.º 1, P. Cort  
 En billetes enteros hay los siguientes números:  
 28.115, 28.116 y 39.841, 25.060, 28.135, 30.461, 30.462, 36.177, 37.456 y 39.852.  
 En medios billetes y fracciones de vigésimos hay los siguientes números:  
 9.747, 9.765, 9.764, 10.361, 13.714, 21.191, 24.634, 34.059, 37.353, 39.709, 13.450, 13.457, 13.460, 13.471, 13.472, 35.542, 35.544, 35.545, 35.549, 18.391 al 18.400, 4.651 al 4.640, 24.097

**2.000 pesetas el billete**  
**100 pesetas el vigésimo.**

**Carreras Militares y de la Armada**  
 Preparación intensiva y por Secciones en la Academia Politécnica Sancho (Formiguera, 11) a cargo de D. J. Vilanova. Capitán de Artillería y D. Miguel A. Montojo, Teniente de Navio.  
 Correos, Telégrafos, Aduanas, Medicina, Farmacia, etc. A cargo de profesores especializados en cada ramo.  
 Alumnos pensionistas, medio pensionistas y externos.

**JOVEN**  
 Disponiendo horas libres solicita trabajo escritorio.  
 Dirigirse: N. N. Centro de Anuncios.

**Mas Telegramas**

**La Política**  
 Madrid 12 (2 m.)

**Combinación de Gobernadores**  
 La anunciada combinación de Gobernadores no se hará hasta dentro de dos o tres días.

**Noticias del Consejo**  
 Sábese que en el Consejo de Ministros se cambiaron impresiones sobre política de actualidad.

El señor Dato examinó las manifestaciones hechas por los elementos afines del Gobierno.  
 Parece acordado que para resolver la cuestión de ferrocarriles se nombre una comisión interventora del Estado, encargada de comprar material móvil y de tracción comprometiendo el Estado al vencer los plazos a pagarlos hasta que las Compañías refuercen los ingresos.

**ECOS VARIOS**  
 Madrid 12 (2 m.)

**Detención del Presidente del Sindicato único**  
 Zaragoza—El Juzgado del distrito de San Pablo ha ordenado la detención del Presidente del Sindicato único, Victoriano Gracia, alma del movimiento.

La policía y benemérita le busca desde ayer; creyéndose que se ha escapado de Zaragoza.  
 Esta madrugada se reunen los tranvías, siendo la impresión de que se declararán en huelga.

**Balace del Banco**  
 En el balance del Banco de España aumentan el oro en 148.710 pesetas y los billetes en 59.383.350 pesetas y disminuye la plata en 9.494.000 pesetas.

**Habla el Subsecretario de Gobernación**  
 Madrid 11 (2 t.)

El Subsecretario de Gobernación confirmó que se solucionó la huelga de carreteros de Barcelona y como consecuencia de ello han reanudado el trabajo todos los oficios, restableciéndose la tranquilidad.  
 En Valencia ayer no hubo novedad. Nuevamente el Subsecretario desmintió la supuesta resistencia pasiva de los telegrafistas.

Dijo que en Bilbao durante la celebración de una romería, ayer hubo una colisión entre nacionalistas y sindicalistas acudiendo los partidarios de ambos bandos del pueblo inmediato, cambiándose palos y bofetadas no pudiendo utilizar las armas a causa de que la benemérita había realizado un minucioso cacheo a la alegría de los trenes.  
 Las autoridades suspendieron la romería.

Al volver los asistentes, insultó a la benemérita el individuo Marcelino Charte-lina disparando dos tiros contra el sargento, el cual repelió la agresión con un tiro de fusil, matándole.

**Noticias del Extranjero**  
 (Servicio especial del extranjero transmitido por nuestro corresponsal en Barcelona.)  
**Choque de trenes—30 heridos**  
 Barcelona 11 (24 n.)  
 Paris.—Ocurrió otro choque de trenes cerca de Asnières, resultando unos treinta heridos.  
 Ambos trenes hacían el servicio París-Argenteuil-Lady.

**El record mundial de velocidad en aeroplano.**  
 El aviador M. Lecointe batió el record mundial en el mitin de aviación celebrado en Buc, volando un kilómetro a razón de 268 kilómetros por hora.

**Contestación a la nota de Chicherin**  
 Londres.—La respuesta de Lord Curzon a la nota de Chicherin, acusa a los soviets de mala fe, por intensificar la campaña anti-británica en Persia y Asia Menor.

Dice que el acuerdo comercial será posible cuando los soviets adopten una actitud franca.

Advierte que los buques bolcheviques que se encuentran en el mar Negro y en el Báltico serán inmediatamente atacados.

**Los polacos ocupan Wilna.—Firma del armisticio.**  
 Varsovia.—Los polacos han ocupado Wilna.  
 El día 7 se firmó el armisticio polaco lituano.

**Lluvias e inundaciones**  
 Marsella.—Terribles lluvias que han caído en esta comarca, han ocasionado inundaciones en el sur de Francia.  
 Se han registrado grandes daños y algunas desgracias personales.

**DE BARCELONA**  
 Explosión e incendio de un buque  
 Barcelona 11 (22 n.)

A las cinco veinticinco de la tarde, hizo explosión un cargamento de petróleo que llevaba a bordo el pailebot «Margarita» de 200 toneladas y que llega procedente de Dentsch.

El buque se hallaba anclado en el muelle nuevo y la explosión fué seguida de un incendio formidable, el cual destruyó gran parte del buque propagándose a otro velero inmediato.

Inmediatamente acudieron los bomberos sofocando el incendio.  
 No se sabe ocurrieron desgracias personales.

**Dos riñas sangrientas.—Por amor y por juego.**  
 En la calle de Pedro Pi (Pueblo Nuevo) cuestionaron Pablo Frías de oficio curtidor y Filomena Casarramona, viuda.  
 Aquél acuchilló a ésta en la cara y en la cabeza intentando luego suicidarse.  
 Ambos se hallan gravísimos.

La causa del drama fué el querer el agresor reanudar las relaciones que el mismo había truncado.  
 En la calle del Arco del Teatro riñeron por cuestiones del juego dos hombres y una mujer, los que se cruzaron buen número de cuchilladas y disparos de revólver.

Los tres resultaron con heridas de pronóstico reservado.—Oliver.  
**Una victima de un atentado que se agrava**  
 Barcelona 12 (230 m.)  
 (Urgente)

El patrono metalúrgico D. Enrique Tarrida que fué agredido a tiros en la calle de Carretas por varios desconocidos que se dieron a la fuga, una vez cometido el atentado, se halla en estado de suma gravedad.

**Muerto de un balazo**  
 En la calle de Vich (Gracia) riñeron dos sujetos por cuestión de faldas atravesando el corazón el uno al otro, de un balazo.  
 El agresor se dió rápidamente a la fuga.

**Mas del velero incendiado**  
 Como ya llevo telegrafado a consecuencia de una explosión de petróleo que llevaba a bordo, se incendió el pailebot «Margarita» surto en este puerto.  
 Ampliando la noticia diré que el buque hundiese completamente al ser apagados los maderos.

Resultaron con horribles quemaduras el patrón, el contramaestre y el cocinero del buque.  
 Faltan tres tripulantes que se supone perecieron a bordo.

**Un nuevo asesinato**  
 Tarrasa.—Comunican de Tarrasa, que el encargado del almacén de novedades de los Sres. Humet y Marimon llamado Arcadio Feiner fué asesinado al anochecer disparándole varios tiros a quemarropa.  
 Los asesinos diéronse a la fuga.  
 OLIVER

**Como de costumbre**

**A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido las conferencias de las 11 mañana ni de las 2 tarde.**

FOLLETIN n.º 60  
**El Médico de las locas**  
 por Xavier de Montépin  
 TOMO II — (CONTINUACIÓN)

sobre la hierba con las manos enlazadas. La mujer, a juzgar por su traje, parecía pertenecer a una condición humilde; el muchacho vestía blusa, y el gorro de marinero coronaba su despejada frente.  
 Nuestros lectores habrán ya reconocido en estos personajes a Pedro, grumete de Claudio Marteau, y a su madre, que había ido de Charenton a Neuilly para pasar algunas horas en su compañía. El grumete, queriendo dar a ésta una idea de lo que era el bosque de Bolonia, le había llevado hacia aquel lado, donde le explicaba con delicia todos los placeres de su nueva existencia.  
 En el momento en que el coche se detuvo cerca de ellos, los dos alzaron los ojos por un movimiento natural de curiosidad, y el niño exclamó:  
 —Mamá, qué señorita tan hermosa; pero qué pálida está... Cualquiera diría que está enferma.  
 —Seguramente lo habrá estado—repuso la señora Tallandier.  
 —Y la otra señora—continuó el grume-

te.—parece enferma también; ¡qué mirada tan extraña tiene!  
 —Cierto—repuso la señora Tallandier fijándose entonces en Juana.  
 De repente se levantó.  
 —¡Ah!—murmuró—es extraño...  
 —¿Qué?  
 —Un parecido.  
 —Esa señora ¿es parecida a alguien que tú conoces?  
 —Sí, mucho.  
 —¿A quién?  
 —A Juana Tallandier.  
 —¿No es ése nuestro apellido, madre?  
 —Sí, hijo mío; se trata de tu tía.  
 —No me has hablado nunca de ella.  
 —Es verdad: nos propusimos no pronunciar nunca su nombre. Hace tiempo que tu padre, aunque la amaba mucho, no quería hablar de ella.  
 —¿Podrá ser ésa mi tía, mamá?  
 —Imposible, hijo mío. Juana está muy lejos, no puede ser ella; no tenía, además, esa mirada tan extraviada, pero el parecido es exacto...  
 —¿Quieres que le pregunte quién es?  
 —¿Estás en tí? ¿Acaso eso se le pregunta a nadie? Esa señora no le contestaría, y haría bien.  
 En aquel instante, los ojos de Juana, volviéndose hacia aquel lado, encontráronse con los del niño, e inconscientemente tendió hacia él los brazos sonriendo.  
 —Mamá, parece que me llama—exclamó el niño.

Su madre le detuvo aún, y Juana empezó a manifestar el descontento del niño mimado cuyo capricho no se satisfacía.  
 Jorge, al notar la impaciencia de Juana, y como al crecer esta impaciencia podía provocar una crisis, quiso evitarlo, e hizo una seña al niño, diciendo:  
 —Acercaos; esta señora desea veros.  
 Pedro entonces se acercó al carruaje, y a cada paso que daba hacia ella, el rostro de Juana parecía serenarse.  
 Cuando estuvo ya cerca, le tendió la mano... Pedro vacilaba, pero Jorge le animó diciéndole:  
 —No tengáis cuidado.  
 —Entonces Pedro tendió su mano, que fué estrechada por la loca con cariño, mientras sus labios decían algo incomprensible a las inteligencias humanas.  
 La señora Tallandier habíase acercado también: encontraba cada vez más igual el parecido, y se decía:  
 —¡Si fuera ella, Dios mío! ¡si fuera ella! Juana, una vez satisfo su capricho, soltó la mano del niño; sus ojos se fijaron entonces en la madre, y sus cejas se fruncieron; un rápido estremecimiento agitó su cuerpo; extendió la mano y señaló a la señora Tallandier con un grito de terror.  
 Jorge se estremeció: sus crisis empezaban siempre así.  
 Cogió las manos de Juana, y recordando el ejemplo del célebre profesor V., dijo con voz imperiosa:  
 —¡Tranquilízalos, os lo mando!  
 —¿Qué tiene esa señora?—preguntó la

señora Tallandier.  
 —¡Ah!—repuso Jorge,—su razón está extraviada.  
 —¡Local!—murmuró la madre de Pedro; —¡local!  
 —Sí, señora; y vuestra presencia parece exaltarla mucho.  
 Juana se puso en pie en el carruaje, pero Jorge la sujetó por ambas manos, y dijo al cochero:  
 —Pronto, a casa.  
 —¡Ah!—exclamó la señora Tallandier viendo partir el carruaje entre una nube de polvo; —no me equivoqué; es Juana... y local ¡Dios mío! ¿qué tienen ciertas familias para ser probadas así?  
 Y después de una pausa añadió:  
 —¿Y no pregunté nada! No sé dónde vive: ¿dónde la podré encontrar?  
 —No llores, mamá—dijo el muchacho al ver que asomaban lágrimas en los ojos de su madre.—Has venido a verme alegre, contenta; no me amargues el día, yo te lo ruego.  
 —Tienes razón, hijo mío—exclamó la señora Tallandier secando sus ojos; —pero no es culpa mía; ese extraño parecido me ha hecho mucho mal... Ya pasó; ya sonrió... ya se fué...  
 El ayudante de Claudio abrazó a su madre, que sonreía en efecto.  
 —Así quiero verte; ya debes haber descansado. Volvamos a casa, porque cenamos a las seis: comerás conmigo.  
 —No, hijo mío; hoy no.  
 —Acuérdate que así quedó convenido

con el señor Claudio.  
 —Aceptaría gustosa si él estuviera; pero hoy el señor Claudio está ausente, no conozco a los demás criados y estaría inquieta.  
 —Me das un disgusto, madre!  
 —Comeré otro día; ya es muy tarde, y de aquí a Charenton falta mucho; llévame a la avenida de Neuilly, donde tomaré el tranvía que enlaza con el ómnibus que me conducirá a la estación del camino de hierro.  
 —¡Tan pronto!  
 —Es preciso.  
 —Vamos, pues; pero, otra vez que vengas, has de comer con nosotros.  
 —Te lo prometo.  
 Madre e hijo tomaron por el boulevard del Sena hacia la avenida de Neuilly.

VIII  
 ¿Cómo y por qué nuestro amigo Marteau estaba ausente de casa?  
 Se lo diremos a nuestros lectores. Inmediatamente cuando partió Fabricio para ir a buscar a Paula a la casa de salud, Lorenzo se dirigió hacia el pabellón de su amigo Claudio, porque ya recordamos que había ofrecido a su amo emborrachar al marinero y aprovechar su embriaguez para arrancarle el secreto de su hallazgo. Bordenat estaba solo componiendo la red.  
 Había enviado al grumete a casa de un  
 (Continuad)

# Lotería Nacional

Lista completa, tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy y comunicada por telegrama por la Agencia FABRA.

Madrid 11.

## PREMIOS MAYORES

### Un cuarto premio en Palma

Primer premio de 120.000 ptas.

Ha correspondido al número

**32.448**

despachado en Zaragoza.

Segundo premio de 65.000 ptas.

Ha correspondido al número

**22.080**

despachado en la Isla Cristina y Santander.

Tercer premio de 25.000 ptas.

Ha correspondido al número

**8.020**

despachado en Murcia y Jerez.

Premios de 1.500 pesetas

Por aproximación al primer premio. los números 32.447 y 32.449.

Premios de 1.000 pesetas

Por aproximación al segundo premio, los números 22.079 y 22.081.

Premios de 548 pesetas

Por aproximación al tercer premio, los números 8.019 y 8.021.

Premiados con 2.500 pesetas

**23.810**, despachado en Palma.

2.274, 22.634, 23.597, 2.350, 3.012, 10.236, 31.546, 18.071, 8.156, 18.472, 11.888, 24.070, 28.306 y 18.570.

Premiados con 400 ptas.

### DECENAS Y CENTENAS

022 027 068 090 111 125 162 170  
195 202 278 288 293 304 316 365  
414 439 451 523 542 562 564 626  
642 663 669 677 707 711 735 752  
778 881 918 933 974 991

### MIL

000 041 053 064 078 089 094 125  
167 174 194 229 232 237 270 321  
325 366 399 405 410 427 440 474  
510 517 529 549 553 577 590 633  
641 651 665 666 687 678 680 687  
695 698 700 703 720 754 796 799  
826 877 878 931 935 945 977 991

### DOZ MIL

073 142 156 164 181 205 233 266  
308 346 365 374 388 430 432 455  
469 487 546 556 590 598 614 668  
674 684 748 758 798 836 929 935  
949 993

### TRES MIL

001 064 122 133 142 161 189 195  
242 267 298 315 320 327 256 268  
276 426 472 490 507 515 535 552  
592 594 603 613 659 681 692 693  
724 757 770 813 834 838 841 842  
900 912

### CUATRO MIL

011 020 038 109 129 150 154 173

176 207 217 266 274 319 393 411  
468 544 545 571 576 652 656 666  
708 726 743 781 792 857 893 923  
925 947 999

### CINCO MIL

031 032 064 084 155 174 241 392  
400 457 485 505 506 523 558 592  
661 664 675 693 696 773 796 820  
883 940 959 977

### SEIS MIL

005 023 036 040 076 110 119 139  
175 176 177 201 210 213 269 333  
340 345 351 368 387 389 416 438  
472 483 508 550 607 618 659 665  
676 707 735 810 821 831 836 887  
911 914 926 956 966 990 992 999

### SIETE MIL

008 011 020 038 044 052 068 077  
112 117 124 153 174 175 203 214  
231 237 239 279 333 348 351 405  
413 442 474 499 590 621 623 667  
670 699 734 738 772 782 809 841  
853 868 870 872 875 877 884 898  
903 946 957 958

### OCHO MIL

015 016 036 043 057 062 092 099  
203 230 336 372 392 445 494 495  
531 539 638 648 661 678 679 680  
698 750 764 768 770 773 805 840  
879 898 900 917 925 936 939 940

### NOVENA MIL

039 091 114 115 173 199 225 235  
280 293 294 315 328 350 394 417  
439 444 447 449 501 503 538 549  
553 555 604 649 680 684 694 705  
711 789 800 831 838 880 895 965  
973 982 993

### DIEZ MIL

047 098 117 121 144 157 172 212  
227 231 274 292 295 322 373 389  
428 444 480 482 497 554 596 604  
605 616 617 640 642 645 675 688  
684 729 736 772 776 800 803 808  
883 886 902 918 936 939

### ONCE MIL

010 012 013 068 070 073 114 155  
193 217 231 263 278 286 307 311  
378 454 466 480 536 551 554 560  
579 580 665 672 693 714 739 767  
811 848 868 890 915 926 933 946  
993 996

### DOCE MIL

036 048 049 065 088 090 206 235  
308 326 338 376 398 417 437 444  
446 482 565 616 636 637 642 649  
700 701 709 720 745 773 785 805  
818 883 900 923 938 970

### TRECE MIL

003 024 073 092 103 104 110 124  
152 183 238 252 273 370 385 386  
403 410 414 420 445 452 454 457  
463 511 527 626 723 746 767 795  
816 855 880 891 909 930 948 955  
964 965 978

### CATORCE MIL

032 058 034 077 115 149 171 278  
292 365 368 394 403 438 489 566  
581 615 658 688 681 693 737 754  
757 760 830 858 871 899 913 915  
947 950 972 982 993

### QUINCE MIL

000 019 044 073 084 145 166 180  
193 219 244 250 277 283 290 308  
959 998

337 349 350 358 369 404 407 434  
458 485 490 499 590 634 704 752  
754 775 791 810 823 841 853 873  
908 916 965 981 982

### DIEZ Y SEIS MIL

022 039 047 063 103 137 158 198  
225 274 309 389 408 411 479 503  
574 580 582 606 620 692 694 704  
725 725 749 759 790 805 880 881  
887 906 914 932 991

### DIEZ Y SIETE MIL

027 062 135 184 196 200 236 278  
283 295 322 323 371 405 433 437  
455 472 485 486 490 499 501 717  
553 557 573 577 584 591 596 630  
637 668 694 724 727 770 774 805  
818 852 863 872 876 882 950 973

### DI. Z Y OCHO MIL

006 042 059 121 147 161 183 191  
214 220 232 252 253 270 302 314  
396 366 368 398 451 462 467 482  
483 522 545 548 579 598 645 650  
662 668 685 725 748 760 785 806  
895 911 935 970

### DIEZ Y NUEVE MIL

041 048 059 063 190 306 307 329  
401 408 411 448 449 450 460 472  
500 528 541 544 547 551 552 577  
599 612 614 622 643 687 703 790  
802 933 936

### VEINTE MIL

044 069 074 076 085 118 161 167  
179 252 271 272 311 341 348 458  
463 480 526 548 549 563 580 598  
604 607 616 646 656 681 667 675  
683 687 691 711 735 748 765 783  
809 815 825 862 864 868 892 897  
909 922 934 992 997

### VEINTE Y UN MIL

006 019 041 096 117 131 153 211  
232 315 392 451 458 467 475 523  
547 580 585 613 622 633 650 674  
683 716 727 745 767 773 780 794  
802 830 872 898

### VEINTE Y DOS MIL

003 068 102 108 132 134 139 165  
228 247 286 314 362 372 380 406  
420 506 521 523 556 581 646 687  
690 712 725 784 890 901 925 449  
937 970 978 997

### VEINTE Y TRES MIL

010 014 016 035 041 049 050 052  
069 177 192 198 199 214 243 259  
269 277 287 296 318 322 356 427  
522 535 539 540 563 585 592 596  
661 680 686 721 726 750 751 763  
802 804 808 830 847 836 859 893  
904 909 924 959 968 935

### VEINTE Y CUATRO MIL

014 015 046 085 100 103 114 117  
121 148 150 152 277 298 297 300  
340 350 368 390 406 403 427 515  
528 568 587 599 602 632 657 674  
696 783 823 850 873 912 923 929  
951 982 985 988 999

### VEINTE Y CINCO MIL

009 054 036 070 115 127 130 174  
207 212 242 246 254 282 293 300  
323 330 375 390 455 485 488 503  
522 541 547 548 585 602 636 651  
671 681 683 705 706 716 764 780  
797 804 809 812 830 870 910 921  
959 998

018 038 052 058 073 135 141 145  
154 175 218 222 234 243 267 300  
305 310 312 311 343 345 353 362  
384 391 410 425 429 452 483 492  
497 512 538 542 570 613 636 654  
657 672 747 780 782 814 842 836  
895 921 941 962 979

### VEINTE Y SEIS MIL

004 015 024 031 032 059 051 112  
129 130 147 168 170 233 243 298  
322 332 339 346 382 333 383 382  
440 453 473 480 486 535 565 592  
615 617 645 655 723 755 780 808  
811 817 823 842 852 871 883 889  
899 920 942 964 998

### VEINTE Y SIETE MIL

000 006 027 087 110 111 222 235  
292 372 418 450 459 493 504 543  
554 575 600 609 614 617 620 636  
723 764 768 780 785 789 794 803  
815 821 822 848 863 877 932

### VEINTE Y OCHO MIL

007 020 042 049 058 031 039 103  
150 155 173 174 180 224 248 251  
255 261 275 294 313 324 326 365  
376 398 437 452 459 461 485 510  
513 523 558 601 607 615 693 727  
737 777 800 811 815 830 848 864  
870 956 957 984 986 989

### VEINTE Y NUEVE MIL

005 020 052 031 073 083 183 195  
208 208 224 234 239 240 236 238  
291 297 319 342 356 359 425 432  
447 455 463 505 559 573 576 579  
613 634 647 665 673 684 695 728  
775 821 824 826 827 837 845 923  
840 942

### TREINTA MIL

001 034 054 078 091 112 124 206  
212 255 279 305 323 325 344 360  
381 388 393 417 424 508 510 527  
545 552 564 567 577 601 643 686  
717 744 782 812 834 836 859 885  
892 893 901 945 961 986 995

### TREINTA Y UN MIL

086 091 126 151 160 174 183 211  
228 245 253 254 275 292 308 328  
383 419 422 439 482 483 473 478  
485 495 504 530 552 557 601 604  
605 608 622 626 646 663 691 693  
705 708 781 801 847 856 862 863  
877 949 964 983

### TREINTA Y DOS MIL

026 043 056 084 002 134 137 141  
145 151 169 182 197 253 262 309  
345 365 370 385 402 413 434 450  
483 500 559 610 612 665 667 681  
700 751 769 781 784 801 803 806  
817 845 873 878 910 916 919 934  
948 951 963 965 987

### TREINTA Y TRES MIL

028 052 053 087 101 128 134 187  
189 238 265 280 295 296 299 351  
361 365 370 374 392 408 451 475  
489 534 548 624 651 660 693 708  
743 748 757 762 767 768 773 833  
843 862 877 878 960 960 964 965  
968 984 993

### TREINTA Y CUATRO MIL

017 031 032 052 057 036 139 181  
201 205 213 217 233 250 273 295  
302 355 405 427 447 490 503 518  
530 610 658 690 692 751 754 776

### TREINTA Y CINCO MIL

782 797 802 845 872 924 943 971  
974

### TREINTA Y SEIS MIL

039 053 056 076 092 105 109 139  
140 143 179 184 192 247 259 238  
274 337 372 387 387 418 431 476  
513 516 518 535 593 603 618 621  
630 649 703 711 729 724 735 742  
766 784 804 816 823 837 847 938  
997

### TREINTA Y SIETE MIL

015 016 027 033 039 052 058 103  
121 132 143 148 174 223 231 260  
282 320 327 338 345 363 398 417  
469 474 476 488 521 533 540 575  
591 611 625 652 661 693 671 693  
701 707 713 747 770 785 820 821  
848 855 865 894 903 906 922 942  
943 946 950 953 937 971 990

### TREINTA Y OCHO MIL

011 015 023 032 033 093 098 114  
133 143 187 230 235 250 334 381  
394 401 418 440 442 465 481 514  
522 590 576 591 612 623 644 648  
630 692 710 738 813 819 828 835  
837 878 884 912 944 956

También han salido premiados con 400 pesetas los números incluidos en la centena de los premios primero, segundo y tercero.

FABRA.

# Femina

Revista esencialmente para la mujer, con numerosos grabados referentes a teatros, modas de peinado, zapatería, modistas, arreglo de casas, automóviles, etc.

En la librería J. Tous, se han recibido los números de Enero, Febrero, Marzo, Abril, Mayo, Junio y Julio.  
Véndese el número suelto al precio de 4 pesetas.

## ¿Sufrir de del Estómago?

¿No tiene V. apetito? ¿Digiere con dificultad? ¿Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera de estómago, neur